

secteurs des matières premières, de l'énergie, du commerce, du développement et des questions monétaires et financières.

Il est important que ces négociations soient lancées et qu'elles soient couronnées de succès. Certes, les perceptions divergent quant à la signification du succès et à la manière de le définir. Toutes les parties devront se résigner au compromis si elles veulent parvenir à un accord sur la procédure à suivre et sur l'ordre du jour. J'ai cependant bon espoir que la communauté internationale saura relever le défi de façon positive.

Si l'on se reporte à l'ordre du jour depuis les derniers mois, on constatera que le processus a pris de l'élan. La Conférence des Nations Unies sur les sources d'énergie nouvelles et renouvelables, la Conférence sur les pays les moins avancés, récemment tenue à Paris, et le Sommet d'Ottawa ont tous contribué à canaliser la situation dans une direction positive caractérisée par ce que j'appellerais – de façon prudemment optimiste – un réalisme nouveau. D'autre part, certains pays développés et en développement importants ont nettement hésité à s'impliquer à fond dans le processus. Récemment, toutefois, toutes les parties ont plus ou moins abandonné les vaines déclarations pour adopter une attitude plus pragmatique. Le Sommet Nord-Sud de Cancun est la prochaine étape à l'ordre du jour du dialogue Nord-Sud ; il est à espérer que cette rencontre servira à maintenir et même à accélérer la cadence. Mais je ne me fais aucune illusion quant à la difficulté de la tâche. J'espère que vous me pardonneriez si je vous dis que vos attentes – certes louables – risquent fort de dépasser la limite des possibilités.

Les objectifs du Sommet de Cancun

Il est, évidemment, une question précise qui revêtira une importance spéciale à la réunion de Cancun : je veux parler du lancement des négociations globales aux Nations Unies, à New York. Si les participants ont reconnu, à l'occasion des réunions préparatoires, qu'il n'y aurait aucun lien formel avec les négociations globales, ils ont par ailleurs convenu que le Sommet de Cancun aurait pour objectif principal de faciliter la réalisation d'une entente à leur sujet. Le Canada espère que la réunion jouera bel et bien ce rôle de catalyseur. Il s'agirait là, cependant, de progrès au niveau des procédures et non du fond.

De l'avis du Canada, le Sommet Nord-Sud contribuera utilement à porter l'attention des dirigeants du monde sur les problèmes économiques pressants à l'échelle planétaire et à les sensibiliser davantage à leurs préoccupations et à leurs intérêts respectifs. Si les participants au Sommet ne peuvent prendre des décisions au nom des pays absents, ils peuvent toutefois montrer qu'ils sont déterminés à agir, et peut-être parvenir à un consensus sur les priorités, ce qui imprimerait l'élan politique voulu aux négociations en cours au sein d'instances internationales. Dans cette optique, je veillerai à ce que les résultats de vos délibérations, tels qu'ils se rapportent à l'ordre du jour des questions Nord-Sud, reçoivent toute l'attention voulue. Ils pourront influencer sur les positions canadiennes à Cancun, mais il ne serait cependant pas réaliste que vous vous attendiez à ce qu'il s'y dégage un accord général sur les points que vous avez soulevés ou même sur des questions de fond.

Pour participer activement aux questions Nord-Sud, le Gouvernement est pleinement